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先进的建筑产业发展理念展
示百姓期盼的明日之家，高科技、
智能化、低碳环保技术诠释住宅发
展趋势。日前，以“绿色发展”为主
题的第十七届中国国际住宅产业
暨建筑工业化产品与设备博览会
（简称住博会）在北京中国国际展
览中心（新馆）举办。

本届住博会规模达 5.7万平方
米，参展企业超过600家，参观人数
达 7 万人次，设置中国明日之家
2018展区、住房发展与安居工程展
区等 8大主题 24个分主题展区，突
出国际性、科技性和专业性，重点
介绍国内外最新的住宅体系，集中
展示省地节能环保型住宅的成套
住宅建筑化技术，引导住宅产业不
断提升性能，推动现代住宅工业化
发展。

展会期间，有 8 个项目签约，7
栋建筑获得被动式低能耗建筑证
书，举行了 2018 年中国技能大赛、
首届全国装配式建筑职业技能竞
赛启动仪式和装配化装修产业技
术创新战略联盟启动仪式。展会
还同期举办了 2018 绿色城市与绿

色建筑发展论坛、2018全国装配式
建筑交流大会、可持续城市发展研
讨会等24场专业技术交流会议。

聚焦绿色发展

展会现场，多家参展商为与会
者呈现黑科技。这些住宅集成了
新型结构体系、整体卫浴、水处理、
管线柜体一体化、围护结构、智能
安防、生活垃圾处理等先进技术与
产品，充分展示了精细化、人性化、
智能化的绿色宜居住宅发展趋势。

三一筑工发布了“真正等同现
浇的整体叠合结构成套解决方
案”。三一集团副总裁、三一筑工
总经理马荣全介绍说，该方案集设
计、装备、生产、施工于一体，结构
性能可靠、设计方法合理，加上造
价成本低，效率品质高，提供了适
用广泛的装配式建筑结构技术整
体解决方案。

大美砼艺带来了宜安泰装配
式建筑复合结构体系及碳美板。
作为新一代外墙饰面材料，碳美板
全部采用自动化、流水化的生产线
生产，生产过程节能环保，降低了

对环境的污染与破坏。另外，通过
加入碳纤维材料，碳美板克服了普
通高性能混凝土的高脆性，提升了
活性粉末混凝土的抗折强度和抗
压强度。大美砼艺公司总经理朱
万银表示，公司将以参加本届住博
会为契机，继续与专家团队深入研
究装配式建筑整体解决方案，让消
费者拥有更加环保、科技、健康的
居住环境。

多款新品首秀

此次，鞍钢中电首次推出“复
合支撑墙钢结构住宅体系”，该体
系在传统钢结构体系的基础上，运
用通用化的思维，将部品部件通用
化，将建筑结构系统、外围护系统、
设备与管线系统及内装系统高度
集成，并加上全装修，构建新的装
配式钢结构建筑体系，同时采用防
腐耐候钢，彻底解决钢结构在高盐
潮湿地区的腐蚀问题。

湖南建工集团参展的主打产
品为自主研发的共轴承插式预制
一体化卫生间。其主要运用 BIM
技术进行结构尺寸优化、管道碰

撞检查、建筑装饰设计、工程量清
单统计、吊装施工模拟以及现场
施工管理。据介绍，该预制卫生
间相对于传统卫生间，具有省事
节时、防水抗渗性更好、保温隔热
性能更优、排污检修更方便、墙砖
地砖更换更简便、使用寿命更长
等优势。

东方雨虹集团以“多元建筑服
务，助力美好人居”为主题，携旗下
七大业务板块联合参展，并同期举
办了 2018 年东方雨虹新品暨企业
社会责任报告发布会。

华砂砂浆有限责任公司于会
上重点发布了墙安丽单组份彩色
装饰砂浆和快硬防水浆料两款新
品。该公司董事长兼总经理方世
毕表示，对比欧洲的砂浆行业发展
经验，中国的特种砂浆市场现今仍
是一片“蓝海”。华砂高起点、高标
准地进入国内特种砂浆领域，目标
是成为中华砂浆第一品牌和中国
砂浆行业最具价值企业，将不断研
发、生产具有行业引领作用的产
品，推动中国特种砂浆行业的创新
发展。

住博会：黑科技筑未来之家
■ 本报记者 苏旭辉

第十八届中国国际城市建设博览会（简称城博会）
日前在北京中国国际展览中心（新馆）举办。本届城博
会分为综合展和专题展两部分，综合展由历史文化遗
产保护专题展、行业学协会工作成果展、示范城市、建
筑类高校科研成果展4部分组成；专题展由绿色城市建
设主题展、创新城市主题展、宜居城市主题展、城乡发
展主题展、国际组织展等组成，全方位、多角度、深层次
地展示了住房城乡建设事业在过去5年来的工作成就。

精品样板诠释新城设计

在中国城镇供热协会展区，北京市热力集团有限
责任公司展出北京市“四大热电中心”配套热网工程、
延庆新城供热PPP项目、北京市“清煤降氮”改造工程、
京津冀能源一体化相关规划；北京市热力工程设计有
限责任公司展出涿州市热电联产供热管网项目、邹平
县余（废）热入济长距离输送供热管网工程、西藏浪卡
子县县城太阳能供热工程、酒泉热力有限公司供热管
网优化改造等工程，尤其是本次展会上首次展出的太
原市热力集团有限责任公司太古长输项目全景沙盘，
6.5米长、3.5米宽的沙盘将太古项目的精华设计方案呈
现在观众眼前。

在宜居城市主题展区，展示了住建部公布的城市
设计试点城市及“城市双修”试点城市建设情况，及城
市老旧小区改造设计与技术、老旧楼房外墙保温、加固
技术与材料、屋顶防水、平改坡技术与材料、雨落水管
技术与材料等。

绿色城市建设主题展区则展示了园林规划设计成
果及未来生态环境设计，园林行业中的新材料、新工
艺，特别是海绵城市及生态城市建设过程中使用的新
型园林材料及施工工艺以及地面生态道路应用材料、
园林景观材料、建筑防水材料、小型园林机械、苗木绿
化材料、园艺工具等。

PPP模式引入社会投资更可行

对于近期备受关注的 PPP 模式，在展会同期举行
的 2018中国城市建设科学发展论坛上，国家发展和改
革委员会投资研究所项目管理研究室主任马小丁表
示，在当前形势下，城市的发展若仍依靠传统的政府为
主的投资模式已变得非常困难，而通过 PPP模式引入
社会投资更为可行。

马小丁举了两个实际例子。两个城市分别要建一
座客运站，第一个城市政府完成规划，由企业承担全部
建设责任，总投资4亿元左右，目前项目已经接近尾声。该项目不仅是一
个客运站，还是一座综合体，有客运功能和商业，还有办公及其他相关的
市场化经营功能，可以给社会资本带来多项收益回报，该项目进展得非常
顺利。对比之下，另一个城市的客运站项目，依然是政府规划且由政府来
承担百分之百的责任，该项目需投资 5000万，可负责该项目的县政府的
财政却无能为力，尽管上级政府划拨了 1000万的资金却仍是杯水车薪，
项目至今未开工。两相对比之下，PPP模式的优越性尽显无疑，只要通过
PPP把政府和社会投资有效地结合在一起，就能够形成更大的合力，进而
推动城市建设。

不过马小丁指出，近几年PPP模式在运用过程中存在一些问题，比如
社会各界认知不到位、政策体系尚不完善、PPP专项法律法规缺失、政府
与社会资本容易出现利益分歧等，都掣肘PPP模式的正常推广。因此，
PPP模式要想良性开展就需要解决上述问题，如建立“最适宜原则”下的
投入和风险分担机制、“公与资”各得其所的利益分配机制、应用市场化运
作弥补可行性缺口、进一步完善投资项目的管理等，从而实现 PPP“1+1+
1>3”的效果。
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北京光电周：呈现热点技术 把脉行业未来
■ 苏李

为推动我国光电行业的发展，
10月10日至12日，由中国光学光电
子行业协会和中国国际展览中心集
团公司共同主办、北京华港展览有
限公司承办的第 23 届中国国际激
光、光电子及光电显示产品展览会
（简称北京光电周）在北京中国国际
展览中心举行。

本届展会规模约1.2万平方米，
有300余家企业参展。展览范围包
括激光组件与材料、激光器、激光应
用产品及激光系统，红外材料、红外
器件及红外应用产品，光通信系统
设备等。

国内外知名激光、红外、光学
光电子及机器视觉企业如镭宝、普

爱纳米、微纳光科、理波、GMT、微
视、凌云、三宝等在展会现场集中
展示最新研发的产品和技术应用
设备。华光光电、顶尖科仪、卓立
汉光、理波等国内知名企业也在展
会现场举行新产品新技术发布会。

华光光电董事长肖成峰表示，
目前，国内中高功率激光市场主要
由国外厂商把控，其中，尤以德国通
快、美国 IPG最为强势。在工业制
造领域，IPG 已经占据大约 50％的
市场。造成这种局面的根源主要来
自两方面，一个是核心元器件，另一
个是外延芯片。目前，生产中高功
率核心元器件的厂家为数不多。因
此，国内厂商均在努力实现技术突

破。在产品性能指标不降的情况
下，加速国产化替代，产品价格将会
更加亲民，有利于国内产业发展。

为鼓励学术创新、万众创业，促
进创新交流，展示创新成果，本届北
京光电周特设北京理工大学光电学
院学生科研创新成果展示专区，专
区共分为研究生科研创新成果、光
电创新教育实验基地、全国大学生
机械创新设计大赛、全国大学生机
械创新设计大赛一等奖作品和第六
届全国大学生光电设计竞赛等五个
主题展区，展示了北京理工大学光
电学院近年来在实践教学和创新教
育领域的风采。

同期举办的北京激光技术前

沿论坛源于 2004 年举办的首届北
京激光高峰论坛，该论坛由北京光
学学会与中国光学光电子行业协
会等六单位合作主办，迄今已举办
了十四届，成为我国激光界具有影
响力的高层次学术交流活动。

本届论坛上，与会专家深入探
讨了超短脉冲激光器核心器件及工
业应用进展、基于激光的仿生制造
研究与应用、光纤传感技术在飞行
器监测中的应用、工业制造用高功
率半导体激光器、超短脉冲激光在
精细加工中的应用、金属3D打印应
用技术新进展等激光技术发展前沿
和热点，分析和展望了中国激光加
工市场的发展前景。


